

Vida Nacional

Febrero, 1962

VIDA POLITICA

Ha sido intensa la vida política del mes de Febrero: un poco sinuosa, vacilante y confusa. Mejor sería calificarla de un mes de rumores, amenazas y predicciones fatídicas. Es el mismo turbulento mes que ha presenciado el turbión más desolador del Norte de Alemania y nuestra tragedia aérea del Cerro Piache, en Margarita, muy cerca de la Virgen de El Valle

El balance de la subversión de Enero.—No podríamos calificar con precisión de victoria o de derrota comunista la intentona subversiva de fines de Enero. Todo depende del punto previo: ¿Cuál era el objetivo de los extremistas con la inquietud provocada en torno a la reunión de Punta del Este? Si se trataba simplemente de hostigar al Gobierno, de preparar el clima de un futuro y largamente anunciado golpe de Estado, los comunistas lograron muchos puntos en favor y algunos en contra.

Asombra que, utilizando un conflicto laboral de los choferes de San Cristóbal —la protesta contra el Seguro de Responsabilidad Civil—, conmovieran por una semana, de raíz, la entera capital de la católica Táchira y parte de su provincia. Lograron transformar el problema laboral en problema político; ofuscaron y movilizaron la masa de los barrios populares, desvincularon a los choferes de las fuerzas sindicales CODESA y Automotor, y los acontecimientos tomaron visos de tragedia. Apuntemos en su contra: la impaciencia imprudente con que, al apoderarse de la Radio, se declararon comunistas y fidelistas. El pueblo aprendió una lección: lo habían engañado. Y como sucede hoy en los cerros Caraqueños, en próximas ocasiones los hombres de los barrios populares de San Cristóbal pensarán dos veces antes de invadir la ciudad. Lograron además alertar al campesinado tachirense y darle una conciencia de guardianes del orden institucional y de la causa democrática. En tercer lugar pusieron de manifiesto el influjo decisivo del clero, que en la persona de Mons. Alejandro Fernández Feo resultó la clave providencial para la solución del conflicto. Se habla de que los anunciados disturbios de Marzo han de iniciarse por San Cristóbal. Dudamos que lo intenten los golpistas de izquierda.

Con extraña habilidad se utilizó la huelga tachirense del transporte para generalizarla en la nación. Ciertamente no fue total, pero fue suficientemente considerable en la Capital y algunas ciudades del Interior. Y ya campeaba el tópico político sobre el laboral.

En el estudiantado, donde tienen concentrado su interés, los comunistas lograron éxitos y sufrieron desengaños: fracaso en Mérida y Valencia; escaso éxito en Maracaibo; franco éxito en la UCV y en muchos Liceos de la Capital y del Interior.

En el sector sindical, casi un fracaso absoluto. En muy escasos barrios de Caracas, éxito considerable.

En su autocrítica tal vez puedan gloriarse de haber logrado sus objetivos en algunos ensayos, como el de San Cristóbal. Si se trataba de pulsar a la masa sobre su predisposición a revolución popular, el resultado fué negativo. El pueblo se queja del Gobierno. Su tónica espiritual es la desilusión y casi la desesperanza. En nadie cree. Pero en el momento presente está contra la violencia. Quiere paz y trabajo. En el estudiantado se siente un resurgir y aglutinarse, casi violento y agresivo, en los sectores católico e independiente.

Las reflexiones de los prudentes.—El Ministro de Justicia, Andrés Aguilar, se declara por una acción eficaz de desarme de la ciudad de Caracas, donde la inseguridad ambiente obliga a los más a armarse hasta los dientes, o por el aumento del número de policías hasta siete mil.

Fedecámaras y la CTV, es decir los sectores empresariales y laborales, en declaración conjunta condenan la violencia y el terrorismo; y piden su extirpación de raíz, mediante medidas severas. Reclaman paz y sosiego para impulsar el desarrollo económico.

Todos convienen en dos cosas: en que el Gobierno se muestra muy duro en las palabras y muy blando en los hechos, lo que delata una fundamental crisis de autoridad; y en que la Universidad está gravemente enferma de politización, y es urgente operarla de ese mal: "que la beligerancia política sea sustituida por la beligerancia académica". Pero ¿quién ha llevado la política a la Universidad? Es curioso que lloren tanto de los estudiantes presos, los mismos que lanzan a los escolares, sobre todo menores de edad, a quemar automóviles y encabezar perturbaciones callejeras.

De Venanzi.—El Rector de la Universidad Central y el Consejo Universitario presentaron dimisión irrevocable, al finalizar los disturbios de Enero. Lo de irrevocable no se tomó muy en serio por los espectadores. Alguien habló de golpe teatral, tipo Janio Quadros. Desde el primer momento el Rector De Venanzi declaró "que la vida universitaria ha sido afectada por

adversas circunstancias políticas... y quería ofrecer oportunidad para una modificación de la filosofía educacional que ha venido orientando la conducción de la Universidad en los últimos años."

A estas expresiones —harto vagas y ambiguas—, sucedieron muy concretos y picantes comentarios del gran público. Se recordaba que De Venanzi había sostenido enfáticamente la no existencia de armas en la Universidad. Pero disparaban balas de ametralladora desde la Universidad. Un helicóptero había sorprendido focos de ametralladoras y nidos de ametralladoras. Después las armas desaparecieron. ¿Por dónde entraron y por dónde salieron? ¿Cómo no lo saben las autoridades universitarias?

Por fin el Consejo Universitario formuló algunas razones de la dimisión. Se atribuía la crisis universitaria al sectarismo político, entronizado en el Alma Mater. El público se pregunta nuevamente: ¿Quién ha llevado la política a la Universidad?

El día 19 de Febrero se reanudaron las clases en la Universidad Central. El Consejo Universitario declaró que cualquier interrupción de las clases comprometería gravemente las posibilidades de salvar el año académico. Por otra parte, se mostraba dispuesto a reconsiderar la renuncia, si los representantes de los partidos políticos prometían cambiar su actitud partidista y sectaria dentro de la Universidad. Llovieron declaraciones y propósitos de los partidos. Desconcertante la declaración de URD. Completamente huidiza de compromisos la del Partido Comunista (PCV). De Venanzi y el Consejo han reconsiderado! La operación Quadros no ha fracasado en Caracas.

La vida de la UCV no ha cambiado. Sigue la propaganda política más agresiva y la incitación desvergonzada a la subversión en hojas volantes diarias. Ultimamente amanecieron las paredes llenas de idénticas proclamas incendiarias. Los ánimos están al rojo vivo. No se puede predecir lo que puede suceder un día 2 de Marzo de 1962.

Betancourt.—Hay que reconocer que de una manera especial se ha concentrado en torno a su figura la vida nacional del mes de Febrero. Se recibe la sensación de que en él ha resucitado el líder y se ha opacado el Presidente. El día 13 de Febrero la CTV y los partidos políticos AD y COPEI organizaron en El Silencio una magna concentración. Numéricamente la manifestación fue contundente, aunque se achacó a sus organizadores que se habían arreado del interior grandes masas de campesinos. Hablaron Jesús A. Paz Galarraga, Hilarión Cardozo, José González Navarro, Miguel Ángel Landáez y el Presidente Betancourt. El discurso de Betancourt duró cuarenta minutos. Habló en tono tan fogoso y agresivo, que conmovió a toda la nación. Afirmó en síntesis:

—Que había en marcha dos conspiraciones: una, que pretendía volver al Poder a Pérez Jiménez; y otra, de carácter marxista, que pretende establecer en Venezuela una sucursal de Cuba, la que, a su vez, es una sucursal de los que ejercen el gobierno en Rusia y en la China Comunista;

—Que el PCV y el MIR, con aspiraciones a vincular en el grupo a ARS, están empeñados en actividades conspirativas para derrocar al gobierno constitucional. Y que el gobierno está preparando un alegato para ser presentado por el Procurador General de la Nación con el fin de quitarles el derecho de actuar legalmente en el escenario político nacional, ya que la Constitución garantiza la asociación de ciudadanos en partidos políticos pero siempre que actúen con métodos democráticos, y los utilizados por los extremistas no lo son;

—Que había mil quinientos comunistas presos y que no se molestaran en pedirle que los soltara, "porque los estudiantes que ahora están presos, van a seguir presos; y los profesores detenidos por actividades fidelocomunistas, van a seguir presos; y los líderes Miricos y Comunistas que están presos por esas actividades subversivas van a seguir presos"; y al cumplir su prisión ejecutiva pasarían a manos de los Tribunales;

—Que en el caso de que el Congreso se atreviera a pedirle la renuncia, apelaría a la Corte Suprema de Justicia, para analizar la posición de esos diputados "que estarían colocándose en actitud contraria a la Constitución. Yo soy un Presidente que ni renuncia, ni lo renuncian";

—Que su gobierno iba a solicitar créditos "para realizar en Caracas, en Maracaibo, en Valencia, en Cumaná y otras ciudades, una lucha a fondo contra el rancho urbano; y préstamos para los desarrollos locales, para construir acueductos y cloacas y mataderos a todas las cabeceras de Distrito de Venezuela". Y para que el Congreso no vetara tales créditos estaba dispuesto a recorrer todo el país, antes de que se reuniera el Congreso, para que el pueblo pidiera a sus representantes que se abstuvieran de obstaculizar la realización de esas medidas, ya que eso no sería poner piedras en los rieles a este gobierno, sino impedir la felicidad de millares y millares de venezolanos.

En efecto, en las dos últimas semanas de Febrero, Betancourt se ha dedicado a recorrer el Interior de la República.

En el Caserío Soapire, del Estado Miranda, entregó los títulos de propiedad a seiscientos cuarenta y una familias campesinas, beneficiadas por la reforma Agraria; a novecientos treinta y ocho familias, en el Estado Anzoátegui; y a cerca de mil en el Estado Lara. Por todas las ciudades ha ido inaugurando obras públicas o inspeccionando trabajos de acueductos y cloacas.

Abrió al tránsito la carretera Guatire—Caucagua, y la de El Guapo—Barcelona. En el Estado Táchira, con ocasión de la apertura del nuevo puente internacional Bolívar, celebró una entrevista con el Primer Magistrado de Colombia, Dr. Alberto Lleras Camargo. De regreso por Mérida y Trujillo, en paseo casi triunfal, fue objeto de sabotaje estudiantil en la ciudad de Mérida, lo que ha provocado el cierre de la Residencia Estudiantil, el Stalingrado de los estudiantes comunistas.

Jóvito Villalba.—Esta crónica no va intencionalmente concentrada en personajes. La historia política del mes nos ha conducido a ello. El Jefe de URD habló en un programa radio-televisado y su exposición fue sin duda muy escuchada y largamente comentada.

Casi se concretó a criticar el discurso de Betancourt en la concentración de El Silencio, que calificó de "lamentable episodio de la vida pública nacional y una expresión clara, descarada, de ventajismo político". Calificó de actitud descompuesta y sectaria la del Jefe del Estado. "El Presidente habló como un hombre sustentado por la fuerza, que no cree sino en la fuerza, y que no confía sino en ella para lograr lo que parece ser su única ambición como Jefe Constitucional: Arribar al término de su período presidencial".

Por nuestra parte no encontramos menos sectaria, la exposición de Jóvito Villalba: en todo caso negativa, y, con frecuencia, demagógica al criticar al gobierno; meloso y vacilante en las alusiones al comunismo y a los agresores de la subversión de Enero, que no fueron ni los militares ni el gobierno sino los estudiantes extremistas, y sus colaboradores y aliados.

Se sabe que Jóvito volverá al Congreso y URD aspira a llevarlo a la Presidencia de la Cámara de Diputados. Un buen trampolín para la Silla Presidencial, han escrito los maliciosos.

Rafael Caldera.—De regreso de un viaje por Israel, Italia, Alemania y Francia el líder del COPEI, fue recibido apoteósicamente por sus admiradores y amigos, que le ofrecieron un suntuoso banquete en el Hipódromo de La Rinconada. Asistieron al acto los más altos representantes de la política nacional.

Caldera ha propiciado, sin éxito, la inteligencia de la Vieja Guardia y ARS. Piensa dedicarse a la dirección del partido y propugna calurosamente la consigna de un Frente Democrático Nacional. Su discurso y su actuación en el programa televisado Frente a la Prensa de La Rinconada han producido profunda sensación en todos los sectores políticos.

ARS y la Constitución del Congreso.—A lo largo del mes se han distanciado cada día más la Vieja Guardia y los disidentes de ARS, sobre todo desde el discurso presidencial del 13 de Fe-

brero. Las fricciones se han agudizado por los atropellos contra Centros de su partido en el Interior de la República, que los Arsistas atribuyen a la Vieja Guardia.

La escisión de ARS ha puesto sobre el tapete el tema político más interesante del mes: La constitución del próximo Congreso. Aunque la Vieja Guardia retire de sus puestos a muchos altos miembros del Ejecutivo, parece claro que en Diputados, la Coalición Gubernamental, no alcanzará la mayoría de votos. Tal vez la alcance en el Senado y en el Congreso o unión de ambas Cámaras.

Una larga discusión ha surgido en torno al candidato para la Presidencia de la Cámara Baja. URD pugna por imponer a Jóvito Villalba. ARS reclama, como fracción clave, ese puesto clave del momento político nacional. Su candidato es José Manzo González. La Coalición Gubernamental tiene su propio candidato: el independiente Antonio Lozada.

De singular interés resulta la postura más o menos opositora que vaya a tomar el ARS. Raúl Ramos Giménez ha dicho en su último discurso, pronunciado en Maturín:

"Estamos de acuerdo en ayudar a la estabilidad de la democracia. Pero no se nos acorrala. Porque un animal acorralado es peligroso. La oposición que haremos representará a los intereses mayoritarios de los venezolanos. Haremos oposición independiente y soberana de otros grupos. AD hablará claro para denunciar los errores de este Gobierno cada vez más entregado a COPEI y a los intereses oligárquicos. Nuestra oposición será responsable y constructiva. Hemos dicho y lo reiteramos aquí, que no tenemos ni queremos pactos con otros grupos políticos distintos de AD. En el Congreso levantaremos nuestra voz para denunciar las consecuencias de este Gobierno que amenaza a los campesinos".

El PCV.—A pesar de la redada de líderes comunistas que, con ocasión de los disturbios de Enero, el Gobierno retiene presos, la actitud agresiva del Partido no ha cesado. Cada día aparece más indudable su postura de clara rebelión.

Así parece comprobarlo la actitud de los estudiantes comunistas de la Residencia Estudiantil de la Universidad de Los Andes; la activa propaganda subversiva de la UCV y hasta el hecho, y, al parecer, no sólo rumor, de que se alimentan guerrillas en la sierra de Coro y Apure.

Los comunistas de todo el país repiten por toda la República el estribillo: el 2 de Marzo escalamos el Poder. Y los más indiscretos susurran al oído: Hemos logrado entendernos con los golpistas de derecha.

Mucho dudamos de estas amenazas y de tales rumores. El disparate estratégico más lamenta-

ble de la derecha venezolana sería pensar que se puede subir al Poder acompañado de los comunistas sin que éstos, como en Hungría, Checoslovaquia y otros países satélites, se apoderen del Poder a base de sus élites entrenadas y aguerridas.

VIDA ECONOMICA

Nueva Política sobre Perforaciones Exploratorias.

El Gobierno Nacional está firmemente decidido a que se incrementen las perforaciones exploratorias en el año en curso, y solicitará a las empresas que tengan concesiones sin perforar una amplia y exhaustiva información acerca de la causa por la cual no hayan perforado hasta el presente en las áreas sujetas a control.

Así lo informó el Ministro de Minas e Hidrocarburos, Dr. Pérez Alfonzo, quien añadió que el Gobierno está decidido a que se incrementen las perforaciones exploratorias en las áreas no exploradas todavía por ese sistema.

El interés nacional no radica en dar concesiones para que las tengan guardadas allí, como si fueran conservas, sino que se evalúe por todos los medios y se precise exactamente qué volúmenes de petróleo hay en ellas. De este modo necesita de tales reservas de inmediato, según el Sr. Ministro.

Sin embargo, al observador público profano, no puede menos de llamar la atención esta medida que parece orientada a atornillar a las empresas petroleras; una cosa es política oficial de no concesiones, y muy distinta, la política de retirar concesiones por el hecho de que no se realicen trabajos exploratorios por los medios que desearía el Ministerio de Minas. ¿No será que ha empezado a crear cierta preocupación en las esferas del Gobierno y al propio Sr. Ministro la baja actividad exploratoria de parte de las empresas, con la consiguiente desinversión en esta rama vital para nuestra economía?

Los hechos están desvirtuando en cierto modo la tesis sostenida por el Sr. Ministro al restar importancia a este aspecto en declaraciones anteriores.

Por otra parte, indicó el Dr. Pérez Alfonzo que al país no le convenía dar concesiones para estancarlas, y que si no hay programas más o menos inmediatos de perforación exploratoria, es preferible que devuelvan a la Nación, la cual hará mejor uso de ellas.

No se ha conocido hasta el momento reacción oficial de parte de las petroleras, sin embargo se sabe que ha causado fuerte impresión la declaración del Ministro de Minas, aunque no sorpresa, puesto que la noticia ya se había filtrado para algunos dirigentes petroleros.

A primera vista, se hace más divergente el criterio del Gobierno y el de la Industria petro-

lera privada con respecto a las concesiones. Mientras las empresas dicen que han sido exploradas en su mayor parte, el Ministro de Minas nunca compartió ese criterio y ahora traza una nueva política al respecto.

Importantes Yacimientos de Níquel en Aragua.

La primera fase de los trabajos exploratorios que se han realizado en los yacimientos de níquel de Loma de Hierro en Aragua en un año, ha permitido determinar una potencia aprovechable de unas 450.000 Toneladas de mineral, con un valor estimado de unos 3.700 millones de bolívares.

Los citados yacimientos están magníficamente ubicados con vistas a su explotación, a solo 75 kilómetros de Caracas y próximos a la Autopista de Tejerías.

Los informes técnicos dicen que se trata de un tipo de mena con silicatos cubiertos por laqueritas níquelíferas. El área de mineralización es superior a las 300 Ha., estimándose que hay un potencial de más de 30 millones de mineral de un tenor del 1,5%.

Se empieza a hablar de una potencia níquelífera de la Nación, la cual en sus diferentes fases no descartaría la posibilidad de participación del capital privado.

Se prevé la instalación de plantas industriales para el aprovechamiento del mineral de níquel en la fase completa de su industrialización, sin limitarnos a exportar nuestro mineral. La fabricación de diversas aleaciones, especialmente de acero inoxidable, sería la posible utilización de nuestros minerales de níquel.

El Problema del Subsidio Lechero.—Diversas propuestas sobre la forma de solventar el problema del subsidio lechero han sido contempladas por los organismos que estudian la posibilidad de una resolución favorable.

El bajo consumo de leche y sus derivados debido al bajo poder adquisitivo de las clases más necesitadas, es bien conocido. Si la supresión o reducción del subsidio lechero conlleva un alza en los precios de estos productos básicos en la dieta alimenticia, los efectos graves que se deriven con la eliminación del subsidio resultan evidentes.

Por otra parte los bajos rendimientos de la industria lechera no permiten desarrollarla en la medida necesaria, si no se cuenta con la ayuda del Gobierno en esta fase crítica en la cual es insuficiente el esfuerzo unilateral de los productores.

Las Utilidades de la Banca Comercial en 1961.

Una reducción de 21,75% se registró en las utilidades de los Bancos Comerciales durante 1961,

en comparación con el año 1960. La relación entre las utilidades líquidas y el capital pagado más las reservas propias bajó también a 4,82% en comparación con un 6,17% para el año anterior.

Las utilidades líquidas de la Banca Comercial bajaron a Bs. 54,58 millones de Bs. 69,59 millones correspondientes al año anterior de 1960, lo cual significa una disminución de Bs. 15,01 millones.

Los ingresos brutos para 1961 ascendieron a Bs. 377,74 millones y los gastos de operación más interesantes y comisiones fueron de Bs. 323,16 millones. Esto revela el alto costo de operación de la Banca Comercial, y no son precisamente los funcionarios corrientes los más favorecidos con estos gastos.

Las Reservas Internacionales del Banco Central de Venezuela.—Se situaron a fines de Enero pasado en Bs. 1.777,35 millones, contra Bs. 1.772,32 millones a fines de Diciembre de 1961, lo que significa un aumento de Bs. 5,03 millones para el mes de enero de este año. Para Enero del año anterior las Reservas sumaban Bs. 1,847,35 millones.

El referido aumento del mes de enero último corresponden a los depósitos a la vista, que pasaron de Bs. 177,40 millones para 31.12.61 a Bs. 182,94 millones al 31.1.62, manteniéndose sensiblemente iguales los restantes rubros que integran las Reservas.

VIDA CULTURAL

El 11 de febrero falleció el Dr. Francisco Hermógenes Rivero, personalidad relevante en las ciencias médicas en Venezuela. Nació en Guasipati en 1875. Simultáneamente con sus estudios de medicina en la Universidad Central hizo la carrera de ingeniero civil. Obtenido el título de Doctor en ciencias médicas se especializó en París en otorinolaringología. Fue miembro fundador de la Academia de Medicina en 1904.

Este médico extraordinario de tanto expectación para la medicina en el país, pasó más de treinta años en un exilio voluntario como protesta contra la situación política imperante en Venezuela el primer cuarto de siglo. En el exterior desarrolló su profesión con voluntad indomable, revalidando primero su título en las naciones donde residió: Puerto Rico, Santo Domingo y los Estados Unidos. En todas partes sobresalió con altos cargos en escuelas de medicina y hospitales policlínicos. Al retornar al país en 1396 ocupó diversos cargos públicos. El Dr. Rivero ha sido miembro de diversas academias y sociedades científicas en el extranjero. Perteneció a la generación de universitarios que se educaron bajo el influjo del sabio Adolfo Ernst. El Dr. Rivero dio testimonio en su vida de una fe cristiana genuina y consecuente. Al unir la fe y la ciencia fue un gran ejemplo para las jóvenes generaciones.

Venezuela tiene alta su bandera en el campo de esta nueva ciencia llamada **Espeleología**. Con motivo de cumplir el décimo aniversario de su fundación, la Sección de Espeleología de la Sociedad de Ciencias Naturales abrió una interesante exposición con numerosas fotografías, muestras de rocas, estalactitas y cristales, asimismo como una fauna momificada propia de las cuevas. Una nota llamativa de la exposición fue el despliegue del equipo completo especializado que usan los espeleólogos.

El grupo lo forman actualmente doce miembros. Hace diez años comenzaron a agruparse alrededor del Dr. Eugenio de Bellart Pietri. Este ha descubierto varias cuevas en el país. Su hallazgo más notable ha sido una sima al suroeste de Francia que lleva el nombre de sima Caracas.

Numerosas han sido las variadas exposiciones artísticas que durante este mes se han presentado en diversas localidades. Sobresale la exposición de esculturas de Louise Nevelson, artista rusa radicada en Estados Unidos desde hace años. Las obras de Nevelson se distinguen por su evocación análoga al género de la silueta.